

# 斜坑

夢野久作

青空文庫



上

地の底の遠い遠い所から透きとおるような陰気な声が震え起つて、斜坑しゃこうの上り口まで這はい上あがつて来た。

「……ほとけ……さまあああ……イイ……ヨオオオイイ……旧坑口きゅうこうぞおおお……イイイ……ヨオオオ……イイ……イイ……」

その声が耳に止まつた福太郎はフト足とを佇めて、背後の闇黒うしろやみを

振り返つた。

それはズット以前から、この炭坑地方に残つてゐる奇妙な風習であつた。

坑内で死んだ者があると、その死骸は決してその場で僧侶や遺族の手に渡さない。そこに駆け付けた仲間の者の数人が担架やトロツコに昇き載せて、忙わしく行つたり来たりする炭車の間を縫いながらユツクリユツクリした足取りで坑口まで運び出して來るのであるが、その途中で、曲り角や要所要所の前を通過すると、そのたんびに側に付いている連中の中の一人が、出来るだけ高い声で、ハツキリとその場所の名前を呼んで、死人に云い聞かせてゆく。そうして長い時間をかけて坑口まで運び出すと、医局に持ち込んで検屍を受けてから、初めて僧侶や、身よりの者の手に引渡すのであつた。

炭坑<sup>マブ</sup>の中<sup>マブ</sup>で死んだ者はそこに魂を残すものである。いつまでも

そこに仕事をしかけたまま倒れているつもりで、自分の身体が外に運び出された事を知らないでいる。だから他の者がその仕事場に作業をしに行くと、その魂が腹を立てて邪魔をする事がある。通り風や、青い火や、幽霊になつて現われて、鶴嘴の尖端を掴んだり、安全燈を消したり、爆発を不発にしたりする。モット非道い時には硬炭を落して殺すことさえあるので、そんな事の無いように運び出されて行く道筋を、死骸によつく云い聞かせて、後に思いを残させないようにする……というのがこうした習慣の起原だそうで、年が年中暗黒の底に埋れている坑夫達にとつては、いかにも道理至極であり、涙ぐましい儀式のように考えられているのであつた。

今運び出されているのは旧坑口に近い保存炭柱<sup>はしふらキリハ</sup>の仕事場に掛けられた勇夫<sup>いさお</sup>という、若い坑夫の死骸であった。もちろん福太郎の配下<sup>けもち</sup>ではなかつたが、目端<sup>めはし</sup>の利くシツカリ者だつたのに、思いがけなく落盤に打たれてズタズタに粉砕されたという話を、福太郎はタツタ今、通り縋り<sup>すが</sup>の坑夫から聞かされていた。又、呼んでいる声は吉三郎<sup>きちざぶろう</sup>という年輩の坑夫であつたが、この男は嘗て一度、この山で大爆発があつた際に、坑底で吹き飛ばされて死んだつもりでいたのが、間もなく息を吹き返してみると、いつの間にか太陽のカンカン照つている草原に運び出されて、医者の介抱を受けている事がわかつたので、ビックリしてモウ一度氣絶したことがあつた。だからそれ以来、一層深くこの迷信に囚<sup>とら</sup>われたものらしき

く、死人があるたんびに駆け付けると、仕事をそつち除のけにして、こうした呼び役を引き受けたので、仲間からはアノヨの吉と呼ばれているのであつた。

吉三郎の声は普通よりもズツと甲高くて、女のように透きとおつていたのみならず、ズタズタになつた死体の耳に口を寄せて、シンカラ死人の魂に呼びかけるべく一生懸命の声を絞つていて、そこいらの坊さんの声なぞよりもはるかに徹底した……無限の暗黒を含む大地の底を、冥途あのよの奥の奥までも沁み透して行くよう、何ともいえない物悲しい反響を起しつつ、遠くなつたり近くなつたりして震えて來るのであつた。

「……ここはアアア……ポンプ座ぞオオオ……イヨオオオ……イ

イイ……イイイイ……イイ……」

その声に聞き入つていた福太郎は、やがて何かしらゾ——ツと身ぶるいをしてそこいらを見まわした。吉三郎のすき透つた遠い遠い呼び声を聞くにつれて、前後左右の暗黒の中に凝然としている者的一切合財が、一つ一つに自分の生命いのちを呪い縮めよう呪い縮めようとして押しかかつて来るような気はいが感じられて来たので……。

福太郎は元来こんなに神経過敏な男ではなかつた。工業学校を出てから凡そ三年の間、この炭坑で正直一途に小頭こがしらの仕事を勤めて来たお蔭で、今では地の底の暗黒にスッカリ慣れ切つて、自分の生れ故郷みたような懷かし味をさえ感じていたばかりでなく、

生れ付き頭が悪いせいか、かなり危険な目に会つても無神経と同様で、滅多に感傷的な気持になつた事はないのであつた。

ところが去年の暮近くになつて女房というものを持つてからといふものは、何となく身体からだの工合こうごうが変テコになつて、シンシンが弱つたように思われて来るに連れて、色んな詰らつまらない事が気にかかり始めたのを、頭の悪いなりにウスウス意識していた。ことにこの時は一番ばん方かたから二番方まで、十八時間ブツ通しの仕事を押付けられて、特別に疲れていたせいであつたろう。頭が妙に冴えて来て、何ともいえない氣味の悪さが、上下左右の闇の中から自分に迫つて来るようと思われて仕様がなくなつたのであつた。

……俺も遠からず、あんげなタヨリない声で呼ばれる事になり

はせんか……。

……ツイ今しがた仕繰夫（坑内の 大工）の源次を載せて、眼の  
前の斜坑口しゃこうぐちを上つて行つた六時の交代前の炭車トロッコが索条ロープでも断き  
れて逆行ひっかえして来はせんか……。

……それとも頭の上の硬炭ボタが今にも落て来はせんか……。

といったようなイヤな予感に次から次に襲われ始めると同時に、  
それが疑いもない事実のように思われ出して、吾知らず安全燈ラムプの  
薄明りの中に立ち竦んでしまつたのであつた。

すると、そうした不吉な予感の渦巻の中心に何よりも先に浮か  
んだのは、女房さくのお作の白い顔であつた。

お作というものは福太郎よりも四ツ五ツ年上であつたが、まだ何

も知らなかつた好人物おひとよしの福太郎に、初めてにんげんの道を教えたお蔭で、今では福太郎から天にも地にも懸け換えのないタツタ一人の女神様のように思われてゐる女であつた……だからその母親か姉さんのようになつかしい……又はスバラシイ妖精ばけものではないかと思われるくらい婀娜あだっぽいお作の白々と襟化粧えりげしょうをした丸顔が、モウ二度と会われない幽靈か何ぞのようニコニコと笑いながら、ツイ鼻の先の暗黒くらやみの中に浮かみ現われた時に、福太郎は思わずヨロヨロと前にノメリ出しそうになつた。そうして初めてお作に会つた時からの色々な曰く因縁の数々を思い出しながら、今更のようにホツと溜息をするのであつた。

お作は元来福太郎の方から思いかけた女ではなかつた。ちよう

ど福太郎がこの山に来た時分に、下の町の餡飴屋に住み込んだ流れ渡りの白ゆもじで、その丸ボチャの極度に肉感的な身体つきと、持つて生れた押しの太さとで、色々な男を手玉に取つて来たものであつたが、その中でも仕繰夫の指導係をやつているチヤンチヤンの源次という独身ひとりものの中年男が、仲間から笑われる位打ち込んで、有らん限り入揚げたのを、お作は絞られるだけ絞り上げた揚句あげくにアツサリと突放して見向きもしなくなつた。……というのはこれが縁というものであつたろうか、その頃から時々餡飴を喰いに来るだけで、酒なぞ一度も飲んだ事のない福太郎のオズオズした坊ちゃんじみた風付きに、お作の方から人知れず打ち込んでいたものらしい。去年の冬の初めに餡飴屋から暇を取るとそのま

ま、貯金の通帳と一緒に、福太郎の自炊している小頭用の納屋に転がり込んで、無理からの押掛け女房になつてしまつたのであつた。

その時には流石に鈍感な福太郎もすくなくからず面喰らわせられた。何もかも心得ているお作の前にかしこまつて、赤ん坊のようにオドオドするばかりであつたが、それでもどうしていいか解からないまま五日十日と経つて行くうちに、福太郎はいつの間にか、お作の白い顔を見に帰るべく仕事の仕上げを急ぐようになつていった。毎朝起きて見ると、自炊時代と打つて変つて家のうちの中がサツパリと片付いている枕元に、キチンと食事の用意が出来ているのが、勿体ないくらい嬉しかつたばかりでなく、夕方疲れてトボトボと

うなだれて帰つて来る坑夫納屋の薄暗がりの中に、自分の家だけがアカアカとラム<sup>ラム</sup>プ<sup>ラム</sup>が点いているのを見ると、有り難いとも何とも云いようのない思いで胸が一パイになつて、涙が出そうになる位であつた。しかもそれと同時に翌る朝四時から起きて、一番方の炭坑入りをしなければならぬ事を思い出すと、タマラナイ不愉快な気持に満たされて、又も力なくうなだれさせられる福太郎であつた。

こうして単純な福太郎の心は、物の半月も経たない中にグングン<sup>うち</sup>と地底の暗黒から引き離されて行つた。そうしてこんな炭山の中には珍らしいお作の柔かい、可愛らしい両掌<sup>りょうて</sup>の中に、日一日と小さく小さく丸め込まれて行くのであつたが、それにつれて又

福太郎は、そうしたお作との仲が、炭坑やま中の大評判になつてゐる事実を毎日のように聞かされて、寄ると触ると冷やかし相手にされなければならなかつたのには、少からず弱らされたものであつた。しかもそんな冷かし話うちの中でも、「源次に怨まれてゐるぞ」という言葉を特に真面目になつて云い聞かせられるのが、好人物の福太郎にとつては何よりの苦手であつた。

「源次という男は仕事にかけると三丁下りの癖に、口先ばつかりのどこまで柔媚やわらかいかわからん腹黒男はらぐろぞ。彼奴あやつは元来詐欺賭博いかさまで入獄ろうあくして來た男だけに、することなす事インチキあいつくめじやが、そいつに楯突たてついた奴は、いつの間にか坑あなの中で、彼奴あいつの手にかかるて消え失せるちう話あいぞ。彼奴あいつがソレ位の卑怯な事をしかねん奴

ちう事は誰でも知つとる。**彼奴**に違いないと云いよる者も居るには居るが、なにせい暗闇の中で、特別念入りに殺りよると見えて、**証拠**が一つも残つとらん。第一**彼奴**は水道鼠のごとスバシコイ上に、坑長の台所に取り入つとるもんじやけんトウトウ一度も問題にならずに済んで来どるが、用心せんとイカんてや。ドゲナ仕返しをするか解からんけになあ。元来お作どんの貯金ちうのがハシタの一銭まで源次の入れ揚げた金ちう話じやけんのう！」

と親切な朋輩連中からシミジミ意見をされた事が一度や二度ではなかつたが、そんな話を聞かされるたんびに頭の悪い福太郎はオドオドと困惑して心配するばかりで、ドンナ風に用心をしたらいいか見当が付かないでの困つてしまつた。

「……そげに云うたて俺が知つた事じやなかろうもん」と涙ぐんで赤面したり、

「源次はそげな悪い人間じやろうかなあ……」

とため息しいしい、夢を見るような眼付をして見せたりしたので、折<sup>せつかく</sup>角親切に忠告してくれる連中もツイ張合抜けがして終<sup>しま</sup>う場合が多かつた。

しかし問題はそれだけでは済まなかつた。福太郎は自分が源次に怨まれている原因が、単にお作に関係した事ばかりではない。それ以外にもモツト重大な、深刻な理由があることを、それから後<sup>のち</sup>も繰り返し繰り返し聞かされなければならなかつた。

……というのは外<sup>ほか</sup>でもなかつた。

福太郎は元来何につけても頭の働きが遅鈍のろい割に、妙に小手先の器用な性質で、その中でも大工道具イギリが三度の飯よりも好きであつた。工業学校へ這入る時でも、最初建築の方を志望していたのを、死んだ両親に云い聞かせられて、不承不承に不得手な採鉱の方に廻つたお蔭で、ヤツト炭坑から学資を出してもらう事が出来たのであつたが、それでもチョイチョイ小遣を溜めては買い集めた大工道具の一式を今でもチャント納屋の押入に仕舞い込んでいる位で、どんなに疲れている時でも、頼まれさえすれば直ぐに、その箱を担いで出かけるという風であつた。だから坑内の仕繰しきりの仕事なども、本職の源次よりカズツ見込みが良い上に、馬鹿念を入れるので、出来上りがガツチリしていて評判がなかなか

かよかつた。現にタツタ今潜くぐつて來た炭坑の大動脈ともいすべき斜坑の入口なども、去年の夏頃に源次が一度手を入れたものであつたが、間もなくその源次が風邪を引いて寝ているうちに、いつの間にか天井の重圧おもみで鴨居が下つて来て、炭車トロッコの縁とストレスレになつていたので、知らないで乗つて來た坑夫の頭が二ツも暗闇の中でブツ飛んでしまつた。そこで取り敢サず福太郎が頼まれて指導者キヤマになつて手を入れた結果、ヤット炭車トロッコの縁から一尺許りの高さに喰止めたものであつたが、その時に、源次が材料を盗んで良い加減な仕事をしてきえいなければ、モウ二尺位上の方へ押上げられるであろう事が、立会つていた役員連中の眼にもハツキリと解つたのであつた。

こうした福太郎の晴れがましい仕事ぶりが、炭坑中に知れ渡らない筈はなかつた。……と同時に本職の源次から怨まれない筈はないのであつた。

源次はこうして、ホンの駆出しの青二才に、仕事の上で大きな恥を搔かされた上に、入揚げた女まで取られてしまつたのだから、何とかして復讐しかえしをしなければ引込みの付かない形になつてしまつてゐるのであつたが、しかしそこがチャンチャン坊主と云われた源次の特徴であつたろうか、それとも源次が皆の思つてゐるよりもズット怜憐りこうな人間であつたせいであろうか。気の早い炭坑連中からイクラ冷笑ひやかされても、腰抜け扱いされても、源次は知らん顔をしていたばかりでなく、却つてそれから後のちというものは、福

太郎に出会うたんびにヒヨコヒヨコと頭を下げて、抜目なく機嫌を取ろう機嫌を取ろうとする素振りを見せ始めたのであつた。

すると又そうした源次の態度が眼に付いて来るにつれて、他の者はなおの事、源次の気持を疑うようになつた。……今に見てろ、源次が遣るぞ。福太郎とお作に何か仕かけるぞ……といったような炭坑地方特有の、一種の残忍さを含んだ興味を持つて見るようになつたものであるが、しかもそのさ中にカンジンの福太郎夫婦だけは、そんな事を一向に問題にもしていない模様だったので、一層、皆の者の目を瞠みはらせたのであつた。お人好しの福太郎は源次に対しても、他の者と同様に何のコダワリもないニコニコ顔を見せる一方に、お作は又お作で、

「あの腰抜けの源次に何が出来ようかい」

と云わぬ半分の大ザツパな調子でタ力を括つてゐるらしかつた。  
今までの白ゆもじを燃え立つような赤ゆもじに改良したり、餳餲うどん屋にいた時分の通りの眞白な襟化粧を復活させたりするばかりでなく、その襟化粧と赤ゆもじで毎日毎日福太郎の帰りを途中まで出迎えに行き始める。一方には坑長の住宅の新築祝いに手伝いに行つてから以来このかた、若い二度目の奥さんに取り入つて、恰も源次の勢力に対抗するかのようにチヨイチヨイ御機嫌伺いに行つては、坑長の着古しの襯衣シャツや古靴なぞを福太郎に貰つて来てやつたりなぞ、これ見よがしに福太郎を大切にかけて見せたので、炭坑中の取沙汰はイヨイヨ緊張して行くばかりであつた。

福太郎は斜坑の入口で、自分の手に提げた安全燈ラム<sup>さ</sup>の光りの中に突立つたまま、そんな取沙汰や思い出の数々を、次から次に思い出すともなく思い出していた。しかもその中うちでも源次に關係した事ばかりは今の今まで……自分のせいじゃない……といったような気もちから一度も気にかけた事はないのであつたが、この時に限つてアリアリと眼の前に浮かみ出て来るお作の白い顔と一緒に、そんな忠告をしてくれた連中の眼付きや口付きを思い出してみると、そんな評判や取沙汰が妙に事実らしく考えられて來るのであつた。

その当の相手の源次は、タツタ今上つて行つた十台ばかりの炭ト車ロツコの真中あたりの新しい空函あきばこの中に、低い天井の岩壁から反

射する薄明りの中を、頭を打たない用心らしく、背中を丸くして突伏したまま揺られて行つた。着ている 印半纏しるしばんてん の背印は平常の※カネサとは違つていたけれども、その半纏の腋の下の破れ目から見えた軍隊用の青い筋の這入つた襯衣シャツと、光るほど刈り込んだ五分刈頭の恰好が、源次のうしろ姿に間違いないのであつた。しかもソンナ風に頭を抱えて小さくなつた源次のうしろ姿を今一度、お作の白い顔と並べて思い出した福太郎は、怖ろしいというよりも寧ろ、何だか済まないような……源次に怨まれるのは当然のような気がして仕様がなくなつた。源次の姿を吸い込んで行つた斜坑の暗黒くらやみに向つて、人知れずソツと頭を下げてみたいようなタヨリない気持にさせなつたのであつた。

しかし福太郎は間もなくそんな思出や、感傷的な気持の一切合財が、クラ暗の中で冴え返つて行く自分の神経作用でしかないようにも思われて來たので、そんな馬鹿げた妄想の全部を打切るべく頭を強く左右に振つた。するとその拍子に左手に提げている安<sup>ラ</sup>全<sup>ム</sup>燈<sup>ボ</sup>の光りがクルクルと廻転するに連れて、今度は眼の前の岩壁の凸凹<sup>でこぼこ</sup>が、どこやら瘦せこけた源次の顔に似てゐるように思われて來た。しかも誰かに打ち殺された無念の形<sup>ぎょうそう</sup>相<sup>しか</sup>か何ぞのよう、ジッと眼を饗<sup>しか</sup>めていて、一文字に噛み締めている岩の唇の間から流れしたたる水滴が、血でも吐いているかのように陰惨な黒光りをしているのに気が付いた。

ところが、その黒い水の滴<sup>した</sup>たりを見ると福太郎は又、別の事を

思い出させられて、吾知らず身ぶるいをさせられたのであつた。

その岩の間から洩れる水滴が、奇怪にも摂氏六十度ぐらいの温度を保つてゐる事を、福太郎はズット前から聞いて知つていた。

それはその岩の割目の、奥の奥の深い処に在る炭層の隙間に、この間の大爆発の名残りの火が燃えていて、その水の通過する地盤をあたためてゐるせいである……而も炭坑側ではそれを手の附けようがないままに放つたらかして、構わずに坑夫を入れてゐるのであるが、そのうちにだんだんとその火熱が高くなつて来る一方に坑内の瓦斯<sup>ガス</sup>が充満して來たら、又も必然的に爆発するであろう事が今からチャンと解り切つてゐた。だからこの炭坑に這入るのは、それこそホントウの生命<sup>いのち</sup>がけでなければならなかつたのであ

るが、併しあなたのした事実を知つてゐるのは極く少数の幹部以外には、その相談を偷み聞いた仕繰夫の源次だけであつた。ところがそうした秘密がいつの間にか源次の口からコツソリとお作の耳に洩れ込んでいたのを、福太郎が又コツソリとお作から寝物語に聞かされていたので、

「インマの中に他の炭坑へ住み換えようか。それとも町へ出てウドン屋でも始めようじゃないか」

とその時にお作が云つたのに対して、シンカラ首肯いて見た事を、福太郎は今一度ハツキリと思い出させられた。そうして今日限り二度とコンナ危険な処へは這入れない……といったような突詰めた気持に囚われながらオズオズと前後左右を見まわしたので

あつた。

「書写部屋ささべや（事務所）ぞオオ……イイイヨオオ……イイヨ……オ  
オイイイ……」

という呼び声がツイ鼻の先の声のように……と……又も遠い遠い冥途あのよからの声のように、福太郎の耳みみ朶たぼに這い寄つて來た。

その声に追い立てられるように福太郎は腰を屈めながら、斜坑の底の三十度近くの急斜面を十四五間ほどスタッタと登つて行つた。そして斜坑が少しばかり右に曲線を描いて、真西に向つている処まで来てチヨツト腰を伸ばしかけた。

……その時であつた。

福太郎はツイ鼻の先の漆うるしのような空間に真紅の火花がタラタラ

と流れるのを見た。それを見た一瞬間に福太郎は、  
 「彼岸の中日ちゆうにちになると真赤な夕日が斜坑の真正面に沈むぞい。  
 南無南無南無……」

と云つて聞かせた老坑夫の顔を思い出したようにも思つたが、  
 間もなく轟然たる大音響が前後左右に起つて、息苦しい土煙に全  
 身が包まれたようと思うと、そのまま気が遠くなつた。  
 ……何もかもわからなくなつてしまつた。

中

「福太郎が命拾いをしたちうケ」

「小頭こがしら どんがエライ事でしたなあ」

なぞと日々に挨拶をしながら表口から這入つて来る者……。

「どうしてマア助かんなさつたとかいな」

「土金どこんじん 神さんのお助けじやろうかなあ」

と見舞を云う男や女の群で、二室ふたま しかない福太郎の納屋が一派  
イになつてしまつた。

そのまん中に頭を白い布片きれ で巻いた、浴衣一貫の福太郎がボン  
ヤリと坐つていたが、スツカリ気抜けしたような恰好で、何を尋  
ねられても返事が出来ないままヒヨコヒヨコと頭を下げて いるば  
かりであった。

福太郎は実際のところ、自分がどうして死に損なつたのか判ら

なかつた。頭の頂上てっぺんにチクチク痛んでいる小さな打ち破り疵わきずが、いつ、どこで、どうして出来たのかイクラ考へても思い出し得ないのであつた。

集つて來た連中の話によると、福太郎は千五百尺の斜坑を、一直線に逆行して來た四台の炭車トロッコが折重なつて脱線をした上から、巨大な硬炭ボタが落ちかかつて作った僅かな隙間に挟み込まれたもので、顔中を血だらけにして、両眼をカツと見開いたまま、硬炭の平面の下に坐つていたそうである。しかもそれが丁度六時の交代前の出来事だつたので、山中を震撼ゆるがす大音響を聞くと同時に、三十間ばかり離れた人道の方から入坑はいりかけていた二番方の坑夫たちが、スワ大変とばかり何十人となく駆付けて來た。それに後かあと

ら寄り集まつた大勢の野次馬が加わつて、油売り半分の面白半分といった調子で、ワイワイ騒ぎ立てたので、狭い坑道の中が芋を洗うようにゴツタ返したが、その中に、浮上つた炭車の車輪の下から、思いがけない安全燈(ラムブ)の光りと一緒に、古靴を穿いた福太郎の片足が発見されたのでイヨイヨ大騒ぎになつたものだという。それからヤツト駆付けた仕繰夫(しくり)の源次が先に立つて硬炭(ボタ)や炭車(トロッコ)の代りに坑木の支柱を入れながら、総掛りで福太郎を掘出してみると、まだ息があるのでそのまま、程近い福太郎の納屋に担ぎ込んで、ラムプ(とも)を点して応急手当をしているうちに、幸運にも福太郎は頭の上に小さな裂傷(きず)を受けただけで、間もなく正気を回復した。そうして取巻いている人々の顔を吃驚(びっくり)した眼で見ま

わすと、ムツクリと起上つて、眼の前に坐つてゐる仕繰夫の源次に、

「ここはどこじやろか」

と尋ねたのであつた。

皆みんなはこれを見て思わず「ワーッ」と声を上げた。表口に折重なつて、福太郎の容態ようすを心配していだ連中も、その声を聞いてホーッと安心の溜息うちをしたのであつたが、その中の二三人が早くもゲラゲラ笑い出しながら、

「どこじやろかい。お前の家うちじやないか」

と云つて聞かせたけれども、福太郎はまだ腑に落ちないらしく、そういう朋輩連中の顔をマジリマジリと見まわしていた。そのう

ちに付き添つていたお作が濡れ手拭で、汗と、血と、泥と、吹つかけられた水に汚れた顔を拭いて遣りながら、メソメソと嬉泣きをし始めたが、それでも福太郎はまだキヨトンとした瞳をラムブの光りに据えていたので、背後の方に居た誰かが腹を抱えて笑い出しながら、

「まだ解らんけえ。おいアノヨの吉公。チヨツトここへ来て呼んでやらんけえ。汝が家だぞオオオ……イヨオオオイ……イイ……という風にナ……」

と吉三郎の声色を使つたので、皆は鬨どつと吹出してしまつた。併しそれでも福太郎はまだ腑に落ちない顔で口真似をするかのように、

「……アノヨ……アノヨ……」

と呟いたので皆は死ぬほど笑い転げさせられたという。

一方に炭坑の事務所から駆付けた人事係長や人事係、棹取さおとり、又は坑内の現場係などいう連中が、ホンノ一通り立会つて現げんじよ

場うを調査したのであつたが、その報告に依ると福太郎は帰りを

急いだものらしく、迂回した人道を行かずに、禁を犯して斜坑の

方へ足を入れた。しかも六時の交代前の十台の炭車トロッコが、まだ斜

坑を上り切つて終しまわないうちに跡を追うようにして、着炭場（斜

坑口）から徒步で上り始めたものであつたが、折悪しくその第七

番目の鰐口わにぐちに刺さつていた鉄棒ピンが、ドウした途端はずみか六番目の炭車トロッコの連結機ケツチンの環かんから外れたので、四台の炭車が繫がり合つた

まま逆行して来て、丁度、福太郎が足を踏掛けていた曲線の処で、折重なつて脱線顛覆したもので、さもなければ福太郎は、側圧で狭くなつた坑道の中で、メチャメチャに粉碎されていた筈であつたといふ。

しかし元來、坑道に敷いてある炭車の軌条は、非常に粗末な凸凹した物なので、連結機の鉄棒が折れたり外れたり、又は索条<sup>イヤロープ</sup>が、結目<sup>トッククリ</sup>の附根から断れたりする事は余り珍らしくないのであつた。ことに最近斜坑の入口で二人の坑夫が遭難してからというもの、危険を虞れて炭車<sup>トロッコ</sup>に乗る事を厳禁されていたので、その炭車<sup>トロッコ</sup>に誰かが乗つていて、福太郎が上つて来るのを見かけて故意にケツチンのピンを抜いたろう……なぞいう事は誰一人想

像し得る者がなかつた。又カンジンの御本尊の福太郎も、烈しい打撃を受けた後の事とて、その炭車トロッコに誰が乗つていたか……なぞいう事はキレイに忘れてしまつていたばかりでなく、自分が何のために、どうして斜坑を歩いていたかすら判然はつきりと思い出せなくなつていたので、ヤツト気が落ち付いて皆の話が耳に止まるようになると、一も二もなく皆の云う通りの事実を信じて、驚いて、呆れて、茫然となつてゐるばかりであつた。

そんな状態であつたから結局、出来事の原因は解らないずくめになつてしまつて、福太郎の遭難も自業自得といつたような事で、万事が平々凡々に解決してしまつた。その後で他所あとよそから帰つて来た炭坑医も、福太郎の疵があんまり軽いのを見て笑い笑い帰つて

行つた位の事だつたので、集つていた連中もスツカリ軽い氣持になつて、ただ無闇と福太郎の運のいいのに驚くばかりであつた。

そうして揚句の果は、

「お前めえがあんまり可愛かわいがり過ぎるけんで、福太郎ふくたろうどんが帰りを急ぐとぞい」

とお作みやざが皆から冷やかされる事になつたが、流石さらすがに海千山千のせんせんお作もこの時ばかりは受太刀うけだちどころか、返事も出来ないまま真赤になつて裏口から逃げ出して行つた位であつた。

しかしお作はそれでも余程嬉しかつたらしい。その足で飯場はんばから酒を二升ばかり提さげて来て、取りあえず冷ひやのまま茶碗を添えて皆の前に出した。すると又、それに連れて済まないというので、

手に手に五合なり一升なり提げて来る者が出て来る。自宅の惣菜や、乾物の残りを持込んで、七輪を起す女連も居るという訳で、何や彼や片付いた十一時過になると福太郎の狭い納屋の中が、時ならぬ酒宴の場面に変つて行つた。

「小頭どん一つお祝いに……」

「オイ。福ちゃん。あやかるで」

「生命の方もじやが、ま一つの方もなあ。アハハハ……」

といつたような賑やかな挨拶がみるみる室の中を明るくした。

それに連れて後から後から福太郎に盃を持つて来る者が多かつたが、その中でも最前から何くれとなく世話を焼いていた仕繰夫の源次が、特別に執拗く盃を差し付けたので、元来がイケナイ性質

の福太郎は逃げるのに困つてしまつた。

「おらあ酒は飲み切らん飲み切らん」

の一点張りで押し除けても、

「今日ばかりは別ですばい」

と源次が妙に改まつてナカナ力後に退<sup>ひ</sup>きそうにない。そこへお

作が横合いから割込んで、

「福さんはなあ。親譲りの癖でなあ。酒が這入ると気が荒うなるけん、一口も飲む事はならんチウテ遺言されて御座るげなけになあ。どうぞ源次さん悪う思わんでなあ」

と散々にあやまつたのでヤツト源次だけは盃を引いたが、他の者は、その源次へ面<sup>つらあて</sup>當か何ぞのように、無理やりにお作を押し

除の  
けてしまつた。

「いかんいかん。源公が承知しても俺が承知せん。酒を飲んで気の違う人間は福太郎ばつかりじやなかろう。親代りの俺が付いとるけに心配すんな」

とか何とか喚わめき立てながら、口を割るようにして、日陽臭ひなたいなおし酒を含ませたので、福太郎は見る見る顔が破裂しそうになるくらい真赤になつてしまつた。平生ふだんから無口なのがイヨイヨ意氣地が無くなつて盃を逃げ逃げ後あとしさ退りをして行くうちに、部屋の隅の押入の半分開いた襖ふすまの前に横倒しになつて、涙ぐんだ眼をマジリマジリと開いたり閉じたりしながら、手を合わせて盃を拵むようになつた。

すると集まつた連中は、これで御本尊が酔い倒れたものと思つて満足したらしい。盃を押しつけに来る者がヤツト無くなつて、後は各<sup>めいめい</sup>自勝手に差しつ差されつする。その中にお作がタツタ一人の人気者になつて、手取り足取りまん中に引っぱり出されて、八方から盃を差されたり、お酌をさせられたりしていたが、そのうちにいつの間にかお作自身が酔つ払つてしまつたらしい。白い脂<sup>あぶらぎ</sup>切つた腕を肩までマクリ上げると、黄色い声で相手構わず愛嬌を振り撒きはじめた。

「サア持つて来なさい。茶碗<sup>どんぶり</sup>でも丼<sup>どんぶり</sup>でも何でもよか」

「アハハハ。お作どんが景氣付いたぞい」

「今<sup>な</sup>啼<sup>か</sup>いた鴉<sup>からす</sup>がモウ笑ろた。ハハハハ」

「ええこの口腐れ。一杯差しなさらんか」

「ようし。そんならこのコップで行こうで」

「まア……イヤラツサナア……冷たい盃や受けんチウタラ」「ヨウヨウ。久し振りのお作どんじやい。若い亭主持つてもなかなか衰弱めげんなあ」

「メゲルものかえ。五人や十人……若かりや若いほどよか」

「アハハハハ。なんち云うて赤いゆもじは誰だがためかい」

「知りまっせん。大方伴せがれと娘のためだつしよ」

「ウワア。こらあ堪らん。福太郎はどこさ行いたかい」

「押おしこみ入の前で死んだごとなつて寝どる」

「アハハ。成る程。死んどる死んどる。ウデ蛸だこの如なつて死んど

る。酒で死ぬ奴あ鮨どじょうばかりショーンガイナと來た」

「トロツコの下で死ぬよりよかる」

「お作どんの下ならなおよかる」

「ワハハハハ」

「おい。みんな手を借せ手を借せ。はやせはやせ」

と云ううちに皆みんなは、コップを抱えたお作の周囲まわりをドヤドヤと取  
巻いた。そうして嘗て、ウドン屋でお作を囁はやした時の通りに、手  
拍子を拍うつて納屋節を唄い出した。

「白い湯もじを島田に結ゆわせ工

赤いゆもじを買わせた奴はア  
どこのドンジヨの何奴かア

ドンヤツドンヤツどんやつかア

ウワア——アアア——

「ようし……」

とお作は唄が終るか終らぬかに、コップの冷酒をグイと飲み干して立ち上つた。

「そんげに妾あたしば冷やかしなさるなら、妾もイツチヨ若うなりまつしよ」

と云ううちに、そこに落ちていた誰かの手拭を拾つて姉さん冠かぶりにした。それから手早く前まえづま褾ふくろを取つて、問題の赤ゆもじを高々とマクリ出したので、皆一斉に鯨ときのこえ波なみを上げて喝采した。

「……道行き道行き……」

と叫んだ者が二三人あつたが、その連中を睨みまわしながらお

作は、白い腕を伸ばしてラムプの芯を煤<sup>すす</sup>の出るほど大きくした。

「源次さん。仕繰りの源次さん……アラ……源次さんはどこに行きなきつたとかいな」

その声が終るか終らないかにモウ一度、割れむばかりの喝采が納屋を揺がしたが、今度は忽ち打切つたようにピツタリと静まり返つた。

皆はこの時お作が、餌<sup>うどん</sup>飴屋時代に得意にしていた道行踊りを踊ろうとしている事を、アラカタ察しているにはいた。併し真逆に問題の黒星になつてている源次を相手にして踊ろうとは思わなかつたのであつた。皮肉といおうか大胆といおうか。一度は思わず喝

采をしたもの、流石さすがの荒くれ男共もこうしたお作のズバリとした思付きに、スツカリ荒胆あらぎもを奪とられてしまつて、その次の瞬間には、水を打つたようにシンとして終しまつたのであつた。今にも血の雨が降りそうなハツとした予感に打たれて……。

しかしお作は平氣の平左であつた。その中央まんなかに突立つて、アカアカとした洋燈ラムプの光りの中にトロンとした瞳めを据えながら、ウソウソと隅の方の暗い所を覗きまわつた。

「……源次さん。出て来なさらんか。マンザラ妾と他人じやなかろうが」

皆はイヨイヨ固睡かたずを飲んで鎮まりかえつた。その中で誰か一人、クスリと笑つた者があつたが、それが却かえつて室へやの中の静けさを一

層モノスゴク冴え返らせた。

「……嫌らツサなあ。タツタ今、そこに御座つたとじやが。小便に行かつしやつたとじやろか」

と呟やきながらお作はチヨイト表の方の暗がりを振り返つた。すると皆も釣り込まれたように、お作と一緒に方向を振り返つたが、外の方には源次らしい咳払いすら聞こえなかつた。

仕繰夫の源次は、そうした皆の視線とは正反対の方向に、小さくなつて隠れていたのであつた。<sup>へや</sup>室の奥の押入の前に立てた、新聞貼の屏風の蔭に、コツソリと跊<sup>うづく</sup>まり込みながら、眼の前で、苦しそうに肩で呼吸している福太郎の顔を、一心に見守つていた。ツイ今先刻まで、真赤になつていたその顔が、次第次第に青褪め

て、眼を見開いた行き倒れのように、気味の悪い、ゲツソリとした表情に変つて行くのを、驚き怪しみながら見とれているのであつた。

## 下

福太郎は最前から、押入の前に横たおしになつたまま、割れるような頭を、両手でシッカリと抱えていた。思わず飲まされ過ぎた直し酒に、スツカリ参つてしまつて、暫くの間は呼吸<sup>いき</sup>が出来ないくらい胸が苦しくなつていた。耳の附け根を通る太い血管の鳴る音が、ゾツキリゾツキリと剃<sup>かみそり</sup>刀<sup>カミソリ</sup>で削るように聞こえて、眠ろ

うにも眠られず、起きようにも起きられない苦しさのうちに、ツイジ今まで思い出した事もない、子供の時分の記憶の断片が、思ひがけない野原となつたり、眩まぶしい夕焼けの空となつたり、又はなつかしい父親の横顔になつたり、母親の背面姿になつたりして、切れ切れのままハツキリと、入れ代り立ち代り浮かみあらわれて来るのを、瞼まぶたの内側にシツカリと閉じ込めながら、凝然じつと我慢していたのであつた。

ところがその悪酔いが次第に醒めかかつて、呼吸が楽になつて来るに連れて福太郎は、自分の眼の球の奥底に在る脳髄の中心が、カラカラに干ひからびて行くような痛みを感じ始めた。それに連れて何となく、瞼が重たくなつたような……背筋がゾクゾクするよう

な気持になつて來たので、吾ともなくウスウスと眼を開いてみると、その眼の球の五寸ばかり前に坐つてゐる、誰かの背中の薄暗がりを透して、今までとは丸で違つた、何とも形容の出来ない氣味の悪い幻影まぼろしが、アリアリと見えはじめているのに気が付いたのであつた。そうしてその幻影まぼろしが、福太郎にとつて全く、意外千万な、深刻、悽愴せいそうを極めた光景を描きあらわしつつ、西洋物のフィルムのようにヒツソリと、音もなく移りかわつて行くのを、福太郎はさながら催眠術にかけられた人間のような奇妙な気持ちで、ピツタリと凝視させられているのであつた。

……その幻影まぼろしの最初に見えたのは、赤茶氣た安全燈ラムブの光りに照し出された岩壁の一部分であつた。

それは最前、斜坑の入口で、福太郎が遭難するチヨツト前に、立止つて見ていた通りの物凄い岩壁の凸凹を、半分麻痺した福太郎の脳髄が今一度アリアリと描き現わしたところの、深刻な記憶の再現に外ならなかつた。さながらに痩せこけた源次の死面のよう、ジツと眼を閉じて、歯を喰い締めたまま永遠に凝固している無念の形相であった……が……しかしその一文字に結んでいる唇の間から洩れ出す、黒い血のような水滴のシタタリ落ちる速度は、現実世界のソレとは全く違つていた。

それはやはり、福太郎の麻痺した脳髄の作用に支配されているらしく、高速度活動写真機で撮つた銃弾の動きと同様にユツクリユツクリした、何ともいえない、モノスゴイ滴たり方であつた。

最初その黒い水滴が、横一文字の岩の唇の片隅からムツクリとふくれ上ると、その膨れた表面が直ぐに、福太郎の手に提げている安全燈の光りをとらえて、キラキラと黄金色に反射した。そして虫の這うよりもモツト、ユツクリと……殆んど止まつてゐるか、動いているかわからない位の速度で、唇の下の方へ匍い降りて行く。そうして唇の下縁したふちの深い、痛々しい陰影の前まで来ると、そこでちよつと停滞して、次第次第にまん円まるい水滴の形にふくれ上つて行くと同時に、仄暗ほのぐらい安全燈の光りを白々と、小さく、鋭く反射し初める。そして完全なマン円い水滴の形になると、さながら、空中に浮いた満月のように、ゆるやかに廻転しながら、垂直の空間をしづかに、しづかに、下へ下へと降り初め

る。その速度が次第に早くなつて、やがて坑道の左右に掘つた浅い溝の陰影の中に、一際強ひときわい色光を放ちながら、依然として満月のように廻転しつつ、ゆつくりゆつくりと沈み込んで行く……と思うとそのあとから追つかれるように、またも一粒の真黒い、マン円い水滴が岩の唇を離れて、しづかに輝やきながら空間に懸かっている。

……そのモノスゴサ……氣味わるさ……。

福太郎の両眼は、いつの間にか真白になるほど剥むき出されていた。その唇はダラリと垂れ開いて、その奥にグルリと捲き上つた舌の尖端には、腸の底から湧き上つて来る不可思議な戦慄が微かに戰おののきふるえていた。

その時にお作がアノヨの吉と一緒に踊り出した。道行を喝采するドヨメキが納屋の中一パイに爆発した。

それを聞くと源次は、思わずハツとしたように、屏風の蔭から部屋の中をさし覗いたが、そのまま又も引付けられるように福太郎の顔を振り向いて半身を傾けた。赤黄色いラムプの片明りの中に刻一刻と蒼白く、痛々しく引攣ひきつれて行く福太郎の顔面表情を、息を殺して、胸をドキドキさせながら凝視していた。

「……此奴こいつはホントウに死によるのじやないか知らん、……頭の疵が案外深いのを、医者が見損のうとするのじやないか知らん……死んでくれるとええが……」

と思い続けながら……。

しかし福太郎はむろん、源次のそうした思惑に気付く筈はなかつた。否、そんな気持ちで緊張し切つている源次の顔が、ツイ鼻の先にノシかかつてゐる事すら知らないまま、なおも自分の脳髄が作る眼の前の暗黒の核心を凝視しつつ、底知れぬ戦慄を我慢しいしい、全身を固<sup>こわ</sup>がらせているのであつた。

その福太郎の眼の前には、稍暫<sup>やや</sup>くの間、おなじ暗黒<sup>くらやみ</sup>の光景が連續していた。しかしその暗黒の中に時々、安全燈<sup>ラムプ</sup>の網目を洩れる金茶色の光りがゆるやかに映<sup>さ</sup>したり、又静かに消え失せたりするところをみると、それは福太郎が斜坑の上り口から三十度の斜面へ歩み出した時の記憶の一片が再現したものに違ひなかつた。その仄<sup>ほの</sup>かな光線に照し出された岩の角々は皆、福太郎の見慣れた

ものばかりであつたから……。

けれども、やがてその金茶色の光りが全く消え失せて、又、もとの暗黒に変つたと思うと間もなく、その暗黒くらやみのはるかはるか向うに、赤い光りがチラリと見えた。

それは福太郎が、炭車トロッコと落盤の間に挟まる前にチラリと見た赤い光りの印象が再現したものであつた。しかもその時は坑口こうぐに沈む夕日の光りではないかと思つただけに、ホントウは何の光りか解らないまま忘れてしまつていたのであつたが、現在眼の前に、その刹那の印象が繰返して現われて来たのを見ると、その光りの正体が判然わかつり過ぎる位アリアリとわかつたのであつた。

それは連絡を失つた四函の炭車トロッコの車輪が、一台八百斤きんずつ宛の

重量と、千五百尺の長距離と、三十度近くの急傾斜に駆り立てられて逆行しつつ、三十哩内外の<sup>マイル</sup>急速度で軌条を摩擦して来る火花の光りに外ならなかつた。しかもその車輪の廻転して来る速度は、依然として福太郎の半分麻痺した脳髄の作用に影響されていて、高速度映画と同様にノロノロした、虫の這うような緩やかな速度に変化していたために、それを凝視している福太郎に対して、何ともいえないモノスゴイ恐怖感と、圧迫感とを与えつつ接近して來るのであつた。

その炭車<sup>トロッコ</sup>の左右十六個の車輪の一つ一つには、軌条から湧き出す無数の火花が、赤い蛇のように撲じれ、波打ちつつ巻付いていた。そして炭車<sup>トロッコ</sup>の左右に迫つてゐる岩壁の褶<sup>ひだ</sup><sub>よ</sub>を、走馬燈<sup>まわりどうろ</sup>

のよう<sup>に</sup>ユラユラと照しあらわしつつ、厳そかに廻転して来るのであつたが、やがてその火の車の行列が、次から次に福太郎の眼の前の曲線の継ぎ目の上に乗りかかつて来ると、第一の炭車<sup>トロッコ</sup>が、波打つた軌条に押上げられて、心<sup>こころもち</sup>持速度を緩めつつ半分傾きながら通過した。するとその後から押しかかつて来た第二の炭車<sup>トロッコ</sup>が、先頭の炭車<sup>トロッコ</sup>に押戻されて、空<sup>くう</sup>を探る蚕<sup>かいこ</sup>のように頭を持上げたが、そのまま前後の炭車<sup>トロッコ</sup>と一緒にユラユラと空中に浮き上つて、低い天井と、向う側の岩壁を突崩<sup>つきくず</sup>し突崩し福太郎に迫り近付いて來た。そうして中腰になつたまま固くなつてゐる福太郎の胸の上に、濡れた粉炭の堆積をドツサリと投掛けて、一堪<sup>ひとたま</sup>りもなく尻餅を突かせると、その眼の高さの空間を、歪み曲つた

四ツの炭車トロッコが繋がり合つたまま、魔法の箱のようにフワリフワリと一週して、やがて不等辺三角形に折れ曲つた一つの空間を作りつつ、福太郎の身体からだを保護するかのように徐々しずしずと地面へ降りて来た。それに連れて半分粉炭こなずみに埋もれた福太郎の安全燈ラムブが、ポツリポツリと青い光りを放ちつつ、消えもやらずに揺らめいたのであつた。

けれどもその安全燈ラムブの光りは、やがて又、赤い煤すすっぽい色に変るうちに、次第次第に真暗くなつて消え失せてしまつたかと思われた。それはこの時福太郎の頭の上から、夥しい石の粉が、黒い綿雪のようだんたら模様に重なり合つて、フワリフワリと降り始めたからであつた。そうしてその黒い綿雪が、福太郎の腰の近

くまで降り積つて来るうちに、いつの間にか小降りになつて、やがてヒツソリと降り止んだと思うと、今度はその後から、天井裏に隠れていた何千貫かわからない巨大な硬炭の盤が、鉄工場の器械のようにジワジワと天あまくだ降つて来て、次第次第に速度を増しつつ、福太郎の頭の上に近付いて来るのが見えた。そうしてやがてその硬炭ボタの平面が、福太郎の前後を取巻く三つの炭車トロッコに乗りかかると、分厚い朝鮮松の板をジワリジワリと折り碎きながらピツタリと停止した……と思うとそのあとから、又も夥しい土の滝が、トロッコ  
炭車の外側に流れ落ちて来たのである。山形に浮上つた車台の下から、濛もうもうとした土煙がゆるゆると渦巻きながら這込み始めて、安全燈の光りをスツカリ見えなくしてしまつたのであつた。

その時に福太郎はチヨツト氣絶して眼を閉じたように思つた。

けれどもそれは現実世界でいう一瞬間と殆んど同じ程度に感じられた一瞬間で、その次の瞬間に意識を恢復した時に福太郎はヒリヒリと痛む眼を一パイに見開いて、唇をアーンと開いたまま、落盤に蓋をされた炭車<sup>トロッコ</sup>の空隙に、消えもやらぬ安全燈<sup>ラムプ</sup>の光りに照し出されている、自分自身を発見したのであつた。同時に、今までになく明るく見える安全燈<sup>ラムプ</sup>の光明越しに、自分の左右の肩の上から、睫<sup>まつげ</sup>を伝つて這い降りてくる、深紅の血の紐<sup>ひも</sup>をウツトリと透かして見たのであつたが、それが福太郎の眼には何ともいえない美しい、ありがたい気持のものに見えた。しかもその真紅の紐が、無数のゴミを含んでブルブルと震えながら固まりかけてい

るところを見ると、福太郎が氣絶したと思つた一瞬間は、その実かなり長い時間であつたに相違ないが、それでもまだ救いの手は炭車の周囲に近付いていなかつたらしく、そこいら中が森閑として息の通わない死の世界のように見えていた。そうしてその中に封じ籠められている福太郎は、自分自身がさながらに生きた彫刻か木乃伊ミイチにでもなつたような氣持で、何等の感情も神經も動かし得ないまま、いつまでもいつまでも眼を瞠みはり、顎を固こわばらせているばかりであつた。

ところがそうした福太郎の眼の前の、死んだような空間が、次第に黄色く明るくなつたり、又青白く、薄暗くなつたりしつつ、無限の時空をヒツソリと押し流して行つたと思う頃、一方の車輪

を空に浮かした右手の炭車トロッコの下から、何やら黒い陰影が二つばかりモゾリモゾリと動き出して来るのが見えた。そうしてそれがやがて蟹かにのように醜い、シャチコ張つた人間の両手に見えて來ると、その次にはその両手の間から塵埃ごみだらけになつた五分刈の頭が、黒い太陽のよう静かにゆるぎ現われて來るのであつた。

その両手と頭は、炭車トロッコの下で静かに左右に移動しながら、一生懸命に藻搔もがいているようであつた。そうしてよううの事で青い筋の這入つた軍隊のシャツの袖口と※サの印を入れた半纏の背中が半分ばかり現われると、そのままソロソロと伸び上るようにして反り返りながら、半分土に埋もれた福太郎の鼻の先に顔をさし付けたのであつた。

それは源次の引攣り歪んだ顔であつた。汗と土にまみれた……。福太郎はしかし身動きは愚か、眼の球一つ動かす事が出来なかつた。自分が死んでいるのか生きているのかすら判断出来ないよう超自然的な恐怖に閉じこめられつつ、全身が氷のようにギリギリと引締まつて来るのを感じてゐるばかりであつた。

その福太郎の凝固した瞳を、源次はジイツと見入りながら、暫くの間、福太郎と同様に眉一つ動かさずにいた。それからその汗と泥にまみれた赤黒い顔じゆうに、老人のような皺しわをジワジワと浮上させて、泣くような笑うような表情を続けていたが、やがて歪んだ、薄い唇の間から、黄色い歯を一パイに剥むき出すと、たまらなく気持よさそうなニヤニヤした笑いを顔一面に引拡げて行つ

た。そうしてサモ憎々しそうに……同時に如何にも愉快そうに顎を突出しながら、何か云い出したのであつた。

その言葉は全く声の無い言葉であつたばかりでなく、非常にユツクリした速度で唇が波打ったために、全然、意味を成さない顔面の動きとしか見えなかつた。それでも、福太郎にはその言葉の意味が不思議にハツキリと読めたのであつた。

「……わかつたか……おれは……源次ぞ……わかつたか……アハ……アハ……アハ……」

福太郎はその時にちよつと首うなづ肯きたいような気持になつた。しかし依然として全身が硬直しているために、瞬またたき一つ出来なかつた。「……アハ……アハ……わかつたか……貴様は……俺に恥搔かせ

た……ろうが……俺がどげな……人間か知らずに……アハ……

「…………」

「……それじやけに……それじやけに……」

と云いさして源次は、眼を真白く剥出むきだしたまま、ユツクリと唇を噛んで、けもののようみつともなく流れ出る涎よだれをゴツクリと飲み込んだ。それを見ると福太郎も真似をするかのように唾液つばを飲み込みかけたが、下顎が石のように固こわばつていて、舌の尖端さきを動かすことすら出来なかつた。

「……それじやけに……それじやけに……」

と源次は又も喘あえぐように唇を動かした。

「……それじやけに……引導わたをば……渡わたいてくれたとぞ……貴様

を……殺ころいたとは……このオレサマぞ……アハ……アハ……」

「…………」

「……お作は……モウ……俺の物ぞ……あの世から見とれ……俺がお作を……ドウするか……」

「…………」

「……ああハアハア……ザマを……見い……」

そう云ううちに源次は今一度唇をムツクリと閉じた。それから左右の白眼を、魚のようにギラギラ光らせると、泥まみれの両頬をブーツと風船ゴムのように膨らまして、炭の粉こまじりの灰色の痰たんを舌の尖端さきでネットリと唇の前に押出した。そしてブーツと吹き散る唾液つばの霧と一緒に、福太郎の顔の真正面から吹き付けた。

その刹那に福太郎は思わず瞬を一つした……ようと思つたが……それに連れて全身が俄かに堪らなくゾクゾクし始めて、頭の痛みが割れんばかりに高まつて来たので、又も両眼を力一パイ見開きながら、モウ一度鼻の先に在る源次の顔をグツと睨み付けた。すると又、それと殆んど同時に福太郎は、自分を凝視している源次のイガ栗頭の背景となつていた、岩の凸凹でこぼこが跡型もなく消え失せて、その代りにラムプにアカアカと照らされた自分の家の新しい松板天井が見えているのに気が付いた。そうしてその憎しみに充ち満ちた源次の顔の上下左右から、ラムプの逆光線を同じようく受けた男女の顔が幾個いくつも幾個も重なり現われて、心配そうに自分の顔を見守つている視線をハツキリと認めたのであつた。

……その瞬間であつた。

ただならぬ人声のドヨメキが自分の周囲に起つたので、福太郎はハツと吾に返つた。

見ると眼の前には※<sup>カネ</sup>サの半纏を着た源次が俯伏せになつていて、ザク口のように打ち破<sup>わ</sup>られたイガ栗頭の横腹から、シミジミと沁み出す鮮血の流れが、ラムプの光りを取りながらズンズンと畠の上に匐<sup>は</sup>い拵がつているのであつた。

左右を見廻すと近くに居た連中は皆、八方へ飛<sup>とびの</sup>退いた姿勢のまま真青な顔を引釣らして福太郎の顔を見上げていたが、中には二人、顔や手足に血飛沫<sup>ちしぶき</sup>を浴びてゐる者も居た。

福太郎は茫然となつたまま稍<sup>やや</sup>暫らくの間そんな光景を見廻して

いたが、やがてその源次の枕元に立ちはだかっている自分自身の姿を、不思議そうに振り返った。

見ると両腕はもとより、白い浴衣の胸から肩へかけてベツトリと返り血を浴びていて、顔にも一面に飛沫しぶきが掛つているらしい気もちがした。そうしてその右手には、いつの間に取出したものか、背後の押入の大工道具うちの中でも一番大切だいじにしている「山吉やまきち」製の大鉄鎖おおかなづちをシツカリと握り締めていたが、その青黒い鉄の尖端からは黒い血の零しづくが二三本、海藻うみものようにブラ下つてゐるのであつた。

そんな光景を見るともなく見まわしているうちに福太郎は、ヤツト自分が仕出かした事が判然わかつたように思つた。そうして何の

ためにコンナ事をしたのか考えようところみたが、どうしても前後を思い出す事が出来ないので、今一度部屋の中をキヨロキヨロと見まわした。その時にラムプの向う側からバタバタと走り出て来たお作が、殆んど福太郎に打つ突かるようにピッタリ縋り付いたと思うと、酔いも何も醒め果てた乱れ髪を撫で上げながら、半泣きの声を振り絞つた。

「……アンタ——ツ……どうしたとかいなア——ツ……」

すると、それに誘い出されたように五六人の男がドカドカと福太郎の周囲<sup>まわり</sup>に駆け寄つて来て、手に手に腕や肩を捉えた。

「どうしたんかツ」

「どうしたんかツ」

「どうしたんかツ」

しかし福太郎は返事が出来なかつた。現在眼の前にブツ倒れている源次の頭でさえも、自分が碎いたものかどうか、ハツキリと考え得なかつた。そうしてその代りにタツタ今まで感じていた割れるような頭の痛みと、タマラない全身の悪寒戦慄<sup>ぞくぞく</sup>が、あとかたもなく消え失せてしまつて、何ともいえない気持のいい浮き浮きした酒の酔い心地が、モウ一度ムンムンと全身に蘇<sup>よみがえ</sup>つて来るのを感じたので、吾知らずウツトリとなつて、血だらけの鉄鎗<sup>かなづち</sup>を畠の上に取落して汚れた両手でお作を引寄せながら天井を仰いだ。

「……ハハハ……どうもしとらん……アハハハハハハ……」



# 青空文庫情報

底本：「夢野久作全集4」ちくま文庫、筑摩書房

1992（平成4）年9月24日第1刷発行

底本の親本：「冗談に殺す」春陽堂

1933（昭和8）年5月15日発行

入力：柴田卓治

校正：土屋隆

2005年8月20日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www>

w.aozora.gr.jp/) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 斜坑

## 夢野久作

2020年 7月12日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>